

Galaz: 40 años después

Musico, sencillo, cordial, desaliñado. Así lo vieron los que inviaron la oportunidad de conocer al poeta de Casablanca. Y así se nos aparece a través de sus poemas.

El poeta nació en las alrededores de Casablanca en 1936 y murió el 21 de marzo de 1976. Han pasado, pues, cuarenta años. Pero muchas poetas el paso del tiempo significó sencillamente el olvido, cuando más uno que otro verso que queda escondido entre sus admiradores. Pero Alejandro Galaz perdura porque nos dejó una obra llena de fervor, de rica imaginería y sensibilidad. Y nosotros no fuimos porque fue aceptada como un retorno a la infancia y a la juventud. Manuel Antúnez, en el prólogo de "Sociedad de Flechas en el alba", publicada 20 años después de su muerte, escribe: "El poeta resiste triunfal la dura prueba. Su voz se proyecta para, quizás, coser un arco iris trillado sobre el tiempo, lucidoza, plena de natural belleza, susjada de creación en un cielo despejado de nubes y turbulencias que pudieran perturbar su limpida vista. Es como un instantáneo".

SU VIDA

La vida de Alejandro Galaz se nos convierte en una larga bobina. En los viejos barrios de casas de piedra los artillan, y juntas a una mesa de madera y una botella de vino se enciende incensos, se convierten cuadros, se convierte todo un mundo artístico lleno de pasión que despunta, parcialmente, en llevaba a la boca o al papel. Alejandro Quilodrán, Pedro Pratka, Zoilo Escobar y Vicente González Aranibala, que forman sus amigos y compañeros, nos lo han platicado veladamente, sin preconcios y a ratos ensimismado y soñador. A pesar de las circunstancias en que vivió en su vida el atractivo de lo elemental, el soplo sencillo que hace rugir el poeta. Hay en su obra una constante de ponderación y sensibilidad. Toda la suerte de venir una pasión sencilla que cumplió el arco lejano de su poesía con la dulce y profética ilícita de un coroán enamorado. Su amor fue su inspiración y su fuerza. La provoca la serenidad de sus ojos amistos y de su rubia cabellera, la ingenua y dulce mirada que trae de sus ojos los antiguos. A través del agor escribió Galaz una obra que perdura porque encuentra resonancia en el oyente del lector.

SU EPOCA

Vivió y escribió en una época de grandes transformaciones políticas. El romanticismo había sido sacudido y derribado por el vendaval modernista y ambas tendencias vivían sensiblemente en cuadernos valientes. Pedro Antúnez González, que pasó de una vida tranquila a una perturbadora bobina, angustiosa y pesimista, con El Niño y El Proscrito, casi las turbulencias del destino. El cuadro romántico que trajo "Alas" y el nuevo rostro de "Canción de vida y esperanza" dibujan en la adolescencia de Galaz sus últimos años. Los chicos y las adolescentes fueron derrotados por una pujante escuela nacida en Francia que trajo por todas partes su vigorosa influencia. El descolonialismo de la vida del intelecto, la gravitación que el mundo católico dejaba en toda creación artística, principalmente en la cultura y en la poesía, abrieron los caminos a una nueva concepción de la poesía que la liberó de la prisión de la rima y de la estrechez de los viejos tradicionales.

Alejandro Galaz es un poeta que vive dentro del ritmo, de la música y de la metrada. Sin atmósfera, sin estampa, la desinformación y los fuertes artificiales que nos llegara la escuela de Roque Dorio, sin alcanzar a vivir la nueva esperanza. Cuando muere, en 1976, está sonando en Chile las nuevas campañas del periodismo. Justamente entonces aparecen grandes grupos nortinos de los diarios y de los periódicos de Puerto Algeciras, en la capital, están ya de vuelta y se burlan del hermetismo y del desorden. Ilusiones y caos cruzan el continente. El poeta, encerrado entre Casablanca y el Puerto, no pudo recibir tales influencias. Quizás por ello algunos criticos tienden a considerar a Galaz un poeta menor. Es difícil predecir lo que habría escrito si no hubiera fallecido a los 40 años de edad.

Galaz, 40 años después [artículo] Modesto Parera.

Libros y documentos

AUTORÍA

Parera, Modesto, 1910-2003

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Galaz, 40 años después [artículo] Modesto Parera.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)